

Référence : FR CJS/TON-FR  
Intitulé : Fonds Jean-François Tonnerieux  
Dates : 1958-1977  
Niveau de description : Pièce  
Importance matérielle : 0,03 m. l.  
Localisation : Cave n°2.

Nom du producteur : Section PSU Fontenay-aux-Roses

Notice biographique :

François Tonnerieux est né le 2 septembre 1944 à Gigney (Vosges), et décédé le 11 décembre 2024 à Antony (92), à l'âge de 80 ans.

Natif des Vosges, ingénieur diplômé de SUPELEC, il a travaillé chez Alstom à la partie électronique des TGV, puis chez Renault, sur les projets de voiture électrique. Il y était adhérent à la CFDT, et militant politique, diffusant notamment avec ses camarades un tract PSU national d'entreprise chez Alstom.

Profondément chrétien, il était membre actif des Amis de la Communauté Chrétienne dans la Cité (ACCT) qui succéda à l'aumônerie de la Cité internationale du Boulevard Jourdan.

Membre du PSU jusqu'à sa dissolution, il y a notamment milité à Fontenay-aux-Roses, sa commune de résidence au milieu des années 70 ; elle faisait alors partie de l'Union Locale Robinson (« UL Robinson ») qui regroupait les militants de 4 communes des Hauts-de-Seine-Sud, dont Fontenay-aux-Roses. Ainsi qu'en témoigne l'une de ses camarades de l'époque : « *Nous avons vécu ensemble en "communauté" à Fontenay-aux-Roses, ou la section du PSU vivait à plein régime ! C'était intense et joyeux, plein d'espoir.* » François fut alors de ceux qui eurent l'idée d'une « coulée verte » au moment du combat contre le prolongement de l'autoroute A 10 jusqu'à Montparnasse, et sa fibre écologiste ne se démentit jamais.

Dès cette époque également, il s'engagea dans des voyages militants de par le monde, et il a continué par la suite, jusqu'à totaliser au total 65 pays parcourus ; de ces proximités avec « l'ailleurs » il garda une forte empathie réciproque qui l'amena à militer à la LDH pour l'octroi du droit de vote aux étrangers, et l'aide aux migrants ; c'est ainsi qu'il participait à l'accueil de migrants mineurs.

Ayant emménagé à Antony, il y participa à toutes les luttes de la section PSU ; après la disparition de ce dernier, il y participa à des regroupements citoyens de gauche, notamment « Revivre à Antony » lors des élections municipales.

Mais de tous temps son activité fut multiple dans la vie locale à Antony ; ces dernières années, il consacrait une demi-journée par semaine à l'accompagnement de personnes en recherche d'emploi dans le cadre de l'AREA (Accueil recherche emploi à Antony).

Militant exemplaire s'il en fut, François Tonnerieux alliait à ses fortes convictions politiques d'exceptionnelles qualités humaines de gentillesse et de modestie qui le faisaient apprécier de tous ; il « apaisait les débats », ainsi que cela fut souligné lors de l'émouvante soirée qui lui a été consacrée le 20 décembre.

Il avait signé « l'Appel du Cinquantenaire » de la création du PSU, et participé aux journées d'avril 2010 ; soutien et donateur de l'Institut Tribune Socialiste dès sa fondation, il a déposé des archives conservées du PSU, notamment des affiches et son cahier de secrétariat de la section de Fontenay-aux-Roses.

Militant assidu d'ATTAC, il était un pilier depuis plus de 20 ans, du groupe local Attac 92-

sud, qui a salué sa mémoire par un communiqué : « ... François, engagé dans de très nombreuses actions citoyennes très concrètes sur Antony était cependant toujours disponible pour co-animer et faire vivre notre groupe. La force dans ses engagements, la solidité dans la durée de son action militante et aussi son attachement à établir des échanges apaisés et agréables, lorsque des divergences de vues existaient entre les militant.es vont nous manquer ; comme son sourire et sa façon chaleureuse d'ouvrir grande sa maison à nos réunions ou à des ateliers quand d'autres espaces manquaient. Gardons vivants les précieux moments que nous avons partagés avec lui pour qu'il reste à nos côtés dans nos combats. »

(Notice rédigée par Roger Barralis parue dans la lettre de l'ITS n°78, janvier 2025).

#### Historique de la conservation :

Ces documents étaient conservés au domicile de François Tonnerieux à Antony.

#### Modalité d'entrée :

Don de François Tonnerieux le 25 février 2020.

#### Présentation du contenu :

Le fonds est constitué d'un document d'archives et d'affiches.

#### Évaluations, tris et éliminations :

Les numéros 1 à 80 de la revue *Politis* ont été classés avec les revues générales.

#### Accroissements :

Fonds a priori clos.

#### Mode de classement :

Pas de classement particulier.

#### Conditions d'accès et de reproduction :

Librement communicable, reproduction à des fins commerciales soumise à l'autorisation du Centre Jacques Sauvageot.

#### Caractéristiques matérielles :

Documents en bon état.

Description réalisée en mars 2020 par Meixin Tambay selon la norme ISAD(G).

## Description :

### **Document d'archives :**

- Cahier de la section PSU de Fontenay-aux-Roses.

Ce cahier se compose d'une première partie annuaire contenant des noms de militants et leurs coordonnées postales et téléphonique. La deuxième partie contient des comptes rendus de réunions de sections (le premier datant du 24/09/1958, le dernier du 22/03/1970). La troisième partie concerne la trésorerie et commence en 1970 pour s'achever en 1975. François Tonnerieux a probablement commencé à rédiger dans ce cahier en 1972.

### **Affiches :**

- Les affiches sont classées à part dans l'inventaire dédié aux affiches.